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Neste sábado 
(19), a população 
pode visitar a 2a
Feira de Cultura 
e Gastronomia 
Afro Colombense. 
Dentre as 
atividades 
culturais, o evento 
apresentou rodas 
de capoeira, 
batalha de rima, 
contação de 
histórias e grupo 
de percussão.

(Pág. 5)
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Mês da Consciência Negra é marcado por 
afirmação da cultura Afro em Colombo

Gasto de até R$ 136 
bi não gera expansão 
fiscal, diz ex-ministro 

Festa da Cerveja 
Artesanal pode entrar 
para calendário oficial 
de Colombo 

Um terço dos inscritos 
no Enem faltou às 
provas

Anvisa aprova venda 
de Paxlovid para tratar 
covid-19 
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O objetivo é melhorar o atendimento 
ao cidadão e a eficiência da máquina 
pública. Serão criadas nove secretarias, 
desmembradas a partir da estrutura 
atual, e cargos equivalentes para o 
gerenciamento das novas políticas 
públicas.  (Pág. 3)

As competições continuam nos 
próximos finais de semana. Para 
inscrições nas disputas esportivas e 
outras informações sobre o projeto, 
basta acessar o site 
www.prefeitura.colombo.pr.gov.br.
(Pág. 4)

Estado propõe 
reforma 
administrativa

Colombo + 
Verão reúne 2 
mil pessoas
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EDITORIAL

O Dia da Consciência Negra 
eventualmente traz ao debate 
frases como “por que não há 
dia da consciência branca?” ou 
“era melhor ter o dia da cons-
ciência humana”. Isso realmente 
precisa acabar. E não se trata de 
atacar a liberdade de expressão 
de quem diz isso, mas de um 
pedido para que se tenha cons-
ciência, de fato.

 A existência dessa data tem 
um simbolismo forte e que pre-
cisa ser compreendido e absor-
vido pela sociedade: não deixar 
que a história – de sofrimento, 
luta e superação – do povo ne-
gro cair no esquecimento. Entre 
os séculos 16 e 19, o Brasil foi o 
país que mais recebeu escravos 
no mundo.

 Mais do que isso, o Brasil 
também foi a última grande 
nação a abolir a escravidão. 
E, quando o fez, foi de forma 
despreparada, lançando os 
escravizados à própria sorte e 
indenizando aqueles que eram 
seus “proprietários”.

 Marque essa palavra: pro-
prietários. Vidas humanas foram 
tratadas como meros objetos. 
Foram violentadas e foram 
violentadas. Só isso já deveria 
bastar para todos entenderem 
a importância dessa data. Mas 
podemos ir além e lembrar que 
a miséria à qual essa “minoria” 
(que é maioria numérica mas 
minoria em direitos) é exposta é 
justamente reflexo do tratamen-
to que esse povo recebeu entre 
1500 e 1900.

 Sim, precisamos muito ter 
consciência sobre o quanto o 
Dia da Consciência Negra é es-
sencial. Todos nós fazemos parte 
dessa luta.

EXPEDIENTE

Equipe de transição afirma que aprovação da PEC é essencial para assegurar investimentos em 2023

Na opinião de Lira, o Brasil deveria 
começar a avaliar a adoção de um regime 

semiparlamentarista

Em entrevista coletiva, Valdemar Costa Neto 
reforçou que o relatório não expressa a opinião 

do Partido Liberal

O ex-ministro da Fazenda e do Pla-
nejamento, Nelson Barbosa, integrante 
da equipe de transição de governo, 
afirmou hoje (21), em Brasília, que um 
gasto adicional de R$ 136 bilhões além 
do teto não geraria uma expansão fiscal 
do governo.

 "O orçamento que foi mandado 
para 2023 tem um gasto, em proporção 
do PIB, inferior ao de 2022. Esse ano, o 
governo Bolsonaro vai gastar, segundo 
o último relatório bimestral, 18,9% do 
PIB", disse Barbosa, em conversa com 
jornalistas no Centro Cultural Banco 
do Brasil (CCBB), em Brasília, onde 
trabalha a equipe de transição. 

 "Para o ano que vem, o governo 
propôs um gasto de 17,6% do PIB, 
significativamente inferior ao desse 
ano. Significa que se você adicionar 
até R$ 136 bilhões no orçamento, em 
termos do tamanho da economia, não 
será expansão fiscal", assegurou.

 Na semana passada, a equipe 
de transição apresentou proposta de 

O presidente nacional do Partido 
Liberal (PL), Valdemar Costa Neto, 
anunciou nesta terça-feira (22) que a 
sigla entrou com uma representação 
no Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
para anular votos de cerca de 280 mil 
urnas eletrônicas usadas no segundo 
turno das eleições, no último dia 30 
de outubro. O documento aponta que 
“em todas as 279.336 urnas eletrôni-
cas dos modelos UE2009, UE2010, 
UE2011, UE2013 e UE2015, utilizadas 
no Segundo Turno das Eleições Gerais 
de 2022” foram verificadas inconsis-
tências. Segundo o presidente do par-
tido, laudo técnico de uma auditoria 

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira, defendeu 
o chamado orçamento secreto – as 
emendas de relator-geral à Lei Or-
çamentária Anual. As emendas vêm 
sendo criticadas por extrapolarem a 
função original de fazer ajustes ao 
Orçamento e por serem usadas para 
fazer alterações substanciais, sem 
ampla discussão, na utilização dos 
recursos públicos. 

 “O orçamento mal fadado a que 
chamam de secreto é municipalista, 
é amplo, é democrático”, disse o 
presidente da Câmara, em palestra 
proferida na Associação Brasileira 
de Atacadistas e Distribuidores de 
Produtos Industrializados. 

Gasto de até R$ 136 bi não gera 
expansão fiscal, diz ex-ministro

Partido de Bolsonaro quer invalidar 
votos de alguns modelos de urnas

Arthur Lira defende uso
do orçamento secreto

Consciência! 
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emenda constitucional para excluir da 
regra do teto de gastos o pagamento 
do programa Bolsa Família, de forma 
permanente.

Os gastos são estimados em R$ 175 
bilhões e viabilizariam a manutenção 
do valor mínimo de R$ 600 para o 

 Segundo Lira, o orçamento con-
trolado pelo Congresso permite mais 
capilaridade e precisão na aplicação 
dos recursos do que aquele que fica 
a cargo exclusivo do governo federal. 
“Essa escolha [de onde aplicar os re-
cursos] é aleatória, é pela pressão do 
parlamentar, que, muitas vezes, tinha 
que ficar 5 ou 6 horas na antessala de 
um ministro com uma pasta debaixo 
do braço”, disse.

Lira defendeu ainda que, nos pró-
ximos anos, o Congresso não só man-
tenha esse poder de decisão sobre o 
Orçamento como também que amplie 
a atuação sobre as políticas públicas. 
“É errado retroceder. Nós avançamos 
um pouco nas prerrogativas que, ao 

Com informações da Agência Brasil

Com informações da Agência Brasil

Com informações da Agência Brasil

programa, atualmente chamado Au-
xílio Brasil, além de instituir um valor 
adicional de R$ 150 por criança menor 
de seis anos de cada beneficiário. A 
medida é um dos compromissos de 
campanha do presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). 

longo dos anos, nós abrimos mão. 
Nossa luta, em Brasília, é para que 
essas prerrogativas permaneçam, 
cresçam para que se chegue ao limite 
do constitucional”, enfatizou.

realizada pela entidade Instituto Voto 
Legal, contratada pelo PL, indica que 
foram constatadas evidências de mau 
funcionamento de urnas eletrônicas, 
por meio de eventos registrados nos 
arquivos logs de urna, que são os re-
gistros com dados dos equipamentos 
eleitorais. As falhas teriam ocorrido 
apenas no segundo turno das elei-
ções, em cinco dos seis modelos usa-
dos. O relatório aponta que, a partir 
da auditoria realizada apenas com 
base nos resultados decorrentes das 
urnas do modelo UE2020 (40,82% do 
total das urnas utilizadas no segundo 
turno) – deveriam ser computados 

26.189.721 votos ao para Jair Bolso-
naro e 25.111.550 votos ao candidato 
Luiz Inácio Lula da Silva, resultando 
em 51,05% dos votos válidos para 
Bolsonaro, e 48,95% para Lula.
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• CASA CIVIL
• SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
   E DA PREVIDÊNCIA
• SECRETARIA DAS CIDADES
• SECRETARIA DO 
   DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL
• SECRETARIA DE TRABALHO, 
   QUALIFICAÇÃO E RENDA
• SECRETARIA DA JUSTIÇA E 
   CIDADANIA
• SECRETARIA DA MULHER E 
   IGUALDADE RACIAL
• SECRETARIA DA INDÚSTRIA, 
   COMÉRCIO E SERVIÇOS
• SECRETARIA DA INOVAÇÃO, 
   MODERNIZAÇÃO E 
   TRANSFORMAÇÃO DIGITAL
• SECRETARIA DA CIÊNCIA, 
   TECNOLOGIA E ENSINO SUPERIOR

ESTADUAL

CONFIRA A NOVA ESTRUTURA DO
GOVERNO DO PARANÁ:

O Governo do Paraná 
encaminhou nesta segun-
da-feira (21) para a As-
sembleia Legislativa uma 
mensagem de lei propondo 
a reorganização da estrutura 
administrativa do Estado 
para a gestão de 2023-2026. 
O objetivo é melhorar o 
atendimento ao cidadão 
e a eficiência da máquina 
pública. Serão criadas nove 
secretarias, desmembradas 
a partir da estrutura atual, e 
cargos equivalentes para o 
gerenciamento das novas 
políticas públicas.

A mudança tem como 
foco valorizar áreas que 
estão cada vez mais em 
evidência na sociedade 
e prepara o Paraná para 
enfrentar os desafios dos 
próximos anos em alguns 
segmentos, principalmente 
olhando para um passado 
recente com as crises hídri-
ca e na saúde (pandemia). 
Com as alterações, o obje-
tivo é continuar as políticas 
de investimento público 
nos municípios, 
de proteção ao 
meio ambiente 
e de geração de 
emprego e ren-
da que fizeram 
o Estado ter a 
quarta maior 
economia e o título de mais 
sustentável do País.

“Governar é evoluir e 
chegamos ao momento 
de organizar mudanças. 
Queremos que as famílias 
paranaenses sejam atendi-
das cada vez mais rápido. 
Em 2019 reorganizamos a 
estrutura, estabelecemos 
novas diretrizes, mas po-
demos potencializar ainda 
mais os investimentos na 

área social e incorporar 
programas mais relevantes 
de desenvolvimento susten-
tável e tecnológico, algumas 
das áreas mais desafiadoras 
dos próximos anos”, disse o 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior.As novas 
secretarias serão Justiça 
e Cidadania; Ação Social 
e Família; Mulher e Igual-

dade Racial; 
Cultura; Es-
porte; Turis-
mo; Ciência, 
Tecnologia e 
Ensino Supe-
rior; Indústria, 
Comércio e 

Serviços; Trabalho, Qualifi-
cação e Renda; e Inovação, 
Modernização e Trans-
formação Digital. Nessa 
mudança, algumas supe-
rintendências criadas na 
reforma administrativa em 
2019 passam a ter status de 
Secretaria. Também haverá 
mudanças de nomenclatura 
em algumas já existentes, 
dando origem às secre-
tarias de Comunicação 

Estado propõe 
autonomia do Corpo 
de Bombeiros

O Governo do Estado 
pretende desvincular 
o Corpo de Bombeiros 
da Polícia Militar do 
Paraná. A Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC), enviada nesta 
segunda-feira (21) à As-
sembleia Legislativa do 
Paraná (Alep), objetiva 
a manutenção da hie-
rarquia militar no Corpo 
de Bombeiros, mas com 
corporação própria e 
autonomia financeira e 
administrativa.

A iniciativa, prevista 
no Plano de Governo de 
Carlos Massa Ratinho 
Junior para a próxima 
gestão, visa a melhoria 
na execução do orça-
mento para a compra 
de equipamentos e a 
preparação oficial, que 
seguirá com carreira sob 
regulamentação própria 
da corporação. A mudan-
ça também é apontada 
como um dos meios para 
aprimorar o combate a 
incêndios no Estado e 
valorizar o trabalho dos 
profissionais.

À Polícia Militar per-

manece a incumbência 
de polícia ostensiva, 
preservação da ordem 
pública, policiamento 
de trânsito urbano e ro-
doviário, de florestas e 
de mananciais, além de 
outras formas e funções 
definidas em lei.

Ao Corpo de Bom-
beiros Militar competirá 
a coordenação e a exe-
cução de atividades de 
defesa civil, o exercício 
do poder de polícia ad-
ministrativa referente à 
prevenção a incêndios 
e desastres, o combate a 
incêndio e a desastres, a 
prevenção de acidentes 
na orla marítima e fluvial, 
buscas, salvamentos, so-
corros públicos e o aten-
dimento pré-hospitalar.

De acordo com o 
comandante-geral do 
Corpo de Bombeiros do 
Paraná, coronel Manoel 
Vasco de Figueiredo Ju-
nior, o histórico de eman-
cipação dos Corpos de 
Bombeiros demonstra 
que houve crescimento 
no número de serviços 
prestados à comunidade.

Com as alterações, o objetivo é continuar as políticas de investimento público 
nos municípios, de proteção ao meio ambiente e de geração de emprego e renda
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A iniciativa visa a melhoria na execução do orçamento para a compra 
de equipamentos e a preparação oficial
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(ex-Comunicação Social 
e Cultura); Planejamento 
(ex-Planejamento e Projetos 
Estruturantes); Educação 
(ex-Educação e Esporte); Ci-
dades (ex-Desenvolvimento 
Urbano e Obras Públicas); e 
Desenvolvimento Susten-
tável (ex-Desenvolvimento 
Sustentável e Turismo).

Três autarquias serão 
extintas: Paraná Turismo, 
Paraná Edificações e Rádio 
e Televisão Educativa do Pa-
raná (RTVE). A primeira será 
incorporada por um Serviço 
Social Autônomo, a segunda 
pela Secretaria das Cidades 
e a terceira pela Secretaria 
de Comunicação Social e o 
Serviço Social Autônomo 
E-Paraná. Projeto de lei pre-
vê proteção e conservação 
de duas espécies de onças 
no ParanáNa nova reforma, 
duas estruturas administra-
tivas que possuem natureza 
jurídica diversa das que 
estão em uso atualmente 
passarão por alterações 
administrativas, mantendo 
todas as características 
atuais: a Biblioteca Pública 
do Paraná passará a ser 
uma Diretoria dentro da 
Secretaria de Cultura e o 
Colégio Estadual do Para-
ná (CEP) passa a integrar 
a Secretaria de Educação 
como mais uma unidade 
educacional da Pasta. Outra 
mudança é que a Secretaria 
de Administração e da Pre-
vidência passa a fazer parte 
da Governadoria. O projeto 
de lei ainda cria, no âmbito 
da Casa Civil, o Comitê de 
Governança Fiscal – CGF, 
colegiado de natureza con-
sultiva e deliberativa, com a 
finalidade de prestar apoio 
ao governador na condução 
da política fiscal do Estado.

Com informações da Agência de 
Notícias do Paraná

Com informações da Agência de Notícias do Paraná

Governo propõe reforma 
administrativa para 
fortalecer próxima gestão

• SECRETARIA DA AGRICULTURA E 
   DO ABASTECIMENTO
• SECRETARIA DA COMUNICAÇÃO
• SECRETARIA DA CULTURA
• SECRETARIA DA EDUCAÇÃO
• SECRETARIA DO ESPORTE
• SECRETARIA DA SAÚDE
• SECRETARIA DE TURISMO
• SECRETARIA DA FAZENDA
• SECRETARIA DA AÇÃO SOCIAL E 
   FAMÍLIA
• SECRETARIA DA SEGURANÇA 
   PÚBLICA
• SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 
   LOGÍSTICA
• SECRETARIA DO PLANEJAMENTO
• CONTROLADORIA-GERAL DO 
   ESTADO
• PROCURADORIA-GERAL DO ESTADO

 Governar é evoluir e chegamos 
ao momento de organizar 

mudanças. Queremos que as 
famílias paranaenses sejam 

atendidas cada vez mais rápido.  
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Neste fim de semana (19 e 
20), a Secretaria de Esporte, 
Cultura, Lazer e Juventude 
deu início ao programa Co-
lombo + Verão. O projeto 
visa movimentar a cidade 
com atividades esportivas 
e recreativas neste final de 
ano e começo de 2023.

No sábado (19), a ativida-
de desenvolvida foi o Lazer 
no Bairro, com a inaugu-
ração da revitalização da 
quadra esportiva da Escola 
Heitor Villa Lobos, localiza-
da no Jardim Adriana. Os 
muros pixados deram lugar 
ao grafite feito pelo projeto 
Arte no Muro que teve como 
tema o Basquete. Dentre os 
artistas que participaram da 
iniciativa estiveram Sabio, 
ZK, Daze, Fabex, Soneca, 
JC, WHAYT, Prosa, Ruti e 
Starship, que participaram 
do evento. As traves e ta-
belas de basquete também 

passaram por reformas, 
proporcionando melhor 
prática das atividades por 
parte da comunidade. O 
evento teve, ainda, camas 
elásticas, piscinas de boli-
nha, brinquedos infláveis e 
distribuição de algodão-do-
ce para as crianças, além de 
atividades musicais junto a 
um trio elétrico que divertiu 
aos moradores presentes.

No domingo (20), foi 
iniciado o ciclo de competi-
ções do Colombo + Verão. O 
vôlei de quadra misto reuniu 
diversas equipes no Ginásio 
Municipal Leandro Alberti, 
no Guaraituba, sagrando 
a equipe Os Aposentados 
campeã. No segundo lugar 
ficou a equipe Os Quinantes, 
seguida de Tunas, que com-
pletou o pódio. Já o torneio de 
futsal masculino aconteceu 
no Ginásio João Heua, no 
Osasco. As equipes parti-
ciparam de um dia inteiro 
de disputas, com a equipe 
do Rosário FC terminando 
o domingo como a grande 
campeã. Em segundo e 
terceiro lugar, respectiva-
mente, ficaram as equipes 
UDC Veterano e Rua 10. As 
competições continuam 
nos próximos finais de se-
mana. Para inscrições nas 
disputas esportivas e outras 
informações sobre o projeto, 
basta acessar o site: www.
prefeitura.colombo.pr.gov.br

Estreia do Colombo + Verão 
reúne mais de 2.000 pessoas

Audiência pública debate 
impactos ambientais das 
obras do Contorno Norte

O presidente do Con-
selho Municipal de Meio 
Ambiente (Conmaco), Zé 
Vicente, juntamente com os 
demais membros do órgão 
e técnicos da Prefeitura, se 
reuniram nesta segunda-
-feira (21) para discutir e 
elaborar as considerações 
relacionadas ao Estudo de 
Impacto Ambiental – EIA/
RIMA para as obras do 
Contorno Norte (interliga-
ção da BR-116, cortando o 
município de Colombo, à 
BR-277).

Segundo Zé Vicente, 
o encontro foi de extrema 
importância. “Esta discus-
são precisa ser realizada 
porque é um projeto que 

ao mesmo tempo garante 
mais infraestrutura, mobi-
lidade e desenvolvimento 
já que abrirá um grande 
corredor para a instalação 
de indústrias e comércios, 
gerando emprego e renda, 
traz impactos ambientais e 
sociais”, afirmou o presiden-
te do Conmaco.

As considerações finais 
serão encaminhadas ao Ins-
tituto de Água e Terra (IAT), 
órgão ligado à Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Sustentável e do Turismo 
(Sedest), responsável pela 
liberação do projeto, e para 
a empresa Autopista Régis 
Bittencourt, que executará 
os serviços.

Realização de audiência pública ajuda a receber as indicações e 
opiniões da sociedade civil organizada
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PREFEITURA

Verão + Colombo visa movimentar 
a cidade com atividades 

esportivas e recreativas neste final 
de ano e começo de 2023. 

Com informações da Prefeitura de 
Colombo

Muros pixados da Escola Heitor Villa Lobos se transformaram em verdadeira 
galeria de arte a céu aberto
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Disputas esportivas do Verão + Colombo começaram com o vôlei e o futsal 
agitando o Ginásio Municipal Leandro Alberti
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27/11 TORNEIO FUTSAL FEMININO
GINÁSIO JOÃO HEUA, OSASCO

27/11 INAUGURAÇÃO CICLORROTA
DE COLOMBO PARQUE MUNICIPAL DA UVA, SEDE

04/12 TORNEIO VÔLEI DE PRAIA SEDE
04/12 TORNEIO BASQUETE GINÁSIO
ANTÔNIOPAVIN, SEDE

11/12 TORNEIO FUTEVÔLEI - SEDE

CONFIRA A AGENDA DO
COLOMBO + VERÃO:

Com informações da Prefeitura de Colombo
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O dia 20 de novembro 
marca a celebração do Dia 
da Consciência Negra. A 
data  foi oficializada pela Lei 
n° 12.519, de 10 de novembro 
de 2011, e faz referência à 
morte de Zumbi, líder do 
Quilombo dos Palmares 
e símbolo da resistência à 
escravidão no Brasil. Em 
Colombo, a data não pas-
sou sem ser lembrada.

 Neste sábado (19), a 
população pode visitar a 
2a Feira de Cultura e Gas-
tronomia Afro Colombense. 
Dentre as atividades cultu-
rais, o evento apresentou 
rodas de capoeira, batalha 
de rima, contação de histó-
rias e grupo de percussão. 
Sara da Silva, coordenado-
ra de Igualdade Racial do 
Departamento de Cultura 
da Prefeitura de Colombo, 
destacou a importância da 
realização de eventos como 
este. “Nosso município tem 
mais de 35% da popula-
ção negra e parda, e essa 
população tem muito a 
mostrar, em diversas áreas. 
Ações como essa visam 
justamente mostrar que 
nós estamos incluídos em 
todos os lugares”, destacou.

De acordo com ela, o 
balanço desta segunda edi-
ção da feira é positivo. “As 
pessoas que passavam e 
se reconheciam ali, no arte-
sanato, nos turbantes, nos 
cabelos e roupas. Muitos, 
inclusive, já perguntaram 
sobre quando será a pró-
xima edição”, contou Sara.

 CONSCIÊNCIA
O Vereador Anderson 

Prego tem como uma de 
suas principais bandeiras 
políticas a defesa das 
políticas afirmativas, da 
promoção da igualdade 
racial e combate ao racismo 
em todas as suas formas. 
Ele citou que ações afir-
mativas são fundamentais 
para reverter um cenário 
de racismo que é estrutural. 

“Traços africanos estão 
presentes na beleza, na 
miscigenação do povo, na 
arquitetura, na culinária, na 
cultura, na medicina, nos 
costumes e nas crenças 
locais”, lembrou Prego. “No 
entanto, negras e negros 
enfrentam barreiras que 
ainda não foram superadas, 
como por exemplo, a falta 
de material didático espe-
cífico sobre a história e os 

CAPA

Ações em Colombo 
exaltam cultura Afro no 
Mês da Consciência Negra

Festa da Cerveja 
Artesanal pode entrar 
para calendário oficial 
de Colombo

A 2a Festa da Cerveja 
Artesanal de Colombo, 
realizada no último sá-
bado (19), atraiu bom 
número de pessoas no 
Parque Municipal da Uva. 
Promovido pela Secreta-
ria Municipal de Indús-
tria Comércio Turismo e 
Trabalho, o evento teve 
como objetivo fomentar 
o turismo dentro de Co-
lombo.

 Mestres cervejeiros 
de cinco marcas colom-
benses participaram do 
evento, que teve praça 
de alimentação com fast 
food e shows com o DJ 
Slash, os cantores Hen-
rique Ventura, Douglas 
Marques e pelas bandas 
Cadê Tereza e Aerodiesel. 

 O secretário da in-
dústria e comércio, Plí-
nio Toniolo Schmidt , 
acompanhou o evento e 
destacou a capacidade 
do município. “Colombo 

tem capacidade de gerar 
empregos para a popula-
ção local, fazer a econo-
mia se movimentar com 
trabalho e com eventos 
como este, que ajudam 
o município a crescer e 
ganhar cada vez mais 
destaque”, afirmou.

 A ideia da Secretaria 
de Industria, Comércio, 
Turismo e Trabalho é 
fomentar as cervejarias 
locais – atualmente são 
oito – e também incenti-
var novos mestres cerve-
jeiros. Além disso, a pers-
pectiva é que o evento 
faça parte do calendário 
oficial do Município.

 O evento teve tam-
bém um cunho social. 
Parte da renda arreca-
dada foi destinada para 
a APAE Colombo, As-
semco, Associação de 
Moradores da Vila Zumbi, 
Lions Club e Jipeiros de 
Colombo.

Apresentações culturais marcaram a feira, que contou com boa presença de 
público ao longo do dia
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O secretário da indústria e comércio, Plínio Toniolo Schmidt, esteve 
presente para prestigiar o evento deste sábado (19)
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ensinamentos da cultura 
africana nas escolas do Pa-
raná”, reforçou o vereador. 

 
MAIS AÇÕES

Anteriormente, a Prefei-
tura de Colombo já havia 
homenageado pessoas 
que tiveram protagonis-
mos com suas atuações 
em favor da redução das 
desigualdades e combate 
ao racismo. O evento foi 
realizado no Auditório da 
Câmara Municipal. 

 O prefeito em exercício, 
Professor Alcione, des-
tacou a importância de a 
educação continuar a tratar 
destes temas. Ele ainda afir-
mou que a sociedade como 
um todo precisa observar o 
comportamento e a postura 
das crianças, que são muito 
melhores, mais tolerantes 
e menos preconceituosas.
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Exposição de Mazé 
Mendes pode ser vista até 
domingo no MON
O Museu Oscar Niemeyer 

(MON) apresenta a exposi-
ção “Recortes de Um Lugar”, 
da artista paranaense Mazé 
Mendes, pode ser visitada até 
domingo (27). A mostra ocu-
pa a Sala 7 e a curadoria é de 
Rosemeire Odahara Graça. 

 Lá estão presentes pin-
turas da produção recente 
de Mazé Mendes, tal como 
fotografias e documentos. A 
exposição permite que visi-
tante estabeleça um diálogo 
entre trabalhos produzidos 
a partir de 2019 e o caminho 
criativo que a artista vem 
trabalhando desde o final da 
década de 70.

 Mazé Mendes tem gra-
duação na Faculdade de 
Belas Artes do Paraná e pós-
-graduada em Arte-Educa-
ção pela Faculdade de Artes 
do Paraná. Tem contribuição 
ativa em vários certames 

artísticos desde o final dos 
anos 70, com várias exposi-
ções coletivas e individuais 
no Brasil e no Exterior.

 Seus trabalhos fazem par-
te de acervos institucionais e 
privados, tais como o Museu 
Oscar Niemeyer, Museu de 
Arte Contemporânea do Pa-

raná (MAC), Museu Municipal 
de Arte (MuMA), Museu da 
Universidade Federal do 
Paraná (MusA-UFPR), Mu-
seu de Arte do Rio Grande 
do Sul (MARGS), Museu da 
Gravura Cidade de Curitiba, 
Museu Universitário PUCPR 
e acervo da Embap/Unespar.

Nesta quarta-feira (23), o 
Museu Paranaense promove, a 
partir das 18h30, o lançamento 
do livro “Os Xetá no Círculo 
de Estudos Bandeirantes: a 
coleção Loureiro Fernandes”, 
de Edilene Coffaci de Lima, 
professora da UFPR, Univer-
sidade Federal do Paraná. O 
evento terá entrada gratuita e 
não tem restrição etária.

 A autora, Edilene Coffaci 
de Lima, iniciou em 2015 uma 
pesquisa com os Xetá, de lín-
gua tupi-guarani no Paraná, em 
especial à história do grupo, em 
como se formou seus acervos, 
que hoje são distribuídos em 
diferentes museus, e aos pro-
cessos de Justiça de Transição. 
Colaborou na elaboração do 
capítulo indígena da Comissão 
Estadual da Verdade – Teresa 
Urban. Desde 2009 é pesqui-
sadora do CNPq, Conselho 
Nacional de Pesquisas. Basea-
da no acervo do pesquisador 
José Loureiro Fernandes, 
salvaguardado no Círculo 
de Estudos Bandeirantes, a 
professora Edilene realizou 
uma pesquisa que teve como 
resultado uma publicação de 

Mostra "Recortes de Um Lugar" apresenta pinturas da produção recente da 
artista, e ocupa a Sala 7 do MON

Obra da professora Edilene 
Coffaci de Lima tem como base 
acervo do pesquisador José 

Loureiro

ESPAÇO Museu Paranaense 
promove lançamento de 
livro sobre povo Xetá

grande relevância para o povo 
Xetá e os pesquisadores des-
se grupo étnico. O livro está 
disponível gratuitamente em 
versão digital no site da editora 
Pucpress, editora da PUCPR. 

A autora estará presente no 
lançamento e contará também 
com a presença dos indígenas 
do povo Xetá Dival da Silva, 
Claudemir da Silva, Indiamara 
Paraná e Albert Paraná Costa.

 A publicação tem grande 
importância para o guia de fon-
tes sobre os Xetá, e inscreve-se 
em um esforço de tornar pú-
blicos os registros sobre esse 
povo, afirmando e atestando 
a história de luta e resistência 
dos Xetá e sua cultura.
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O Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), após 
2 anos de pandemia, volta 
a patamares de ausências 
considerados dentro da nor-
malidade histórica, de acordo 
com o Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep). 
O exame, aplicado nos últi-
mos domingos, dias 13 e 20, 
contou com a participação 
de cerca de 2,5 milhões de 
estudantes no primeiro dia de 
prova e com aproximadamen-
te 2,3 milhões no segundo dia. 
No total, cerca de 3,4 milhões 
estavam inscritos.

Ao todo, 3.476.226 parti-
cipantes estavam inscritos 
no exame, 3.409.682 para a 
versão impressa e 66.544 
para a digital. Desses parti-
cipantes, 2.490.880 fizeram 
as provas no primeiro dia 
e 2.351.513, no segundo. O 
Enem registrou, no ano pas-
sado, a abstenção recorde, 
quando mais da metade dos 
inscritos faltaram no segundo 
dia de prova.A média histó-
rica de abstenção no Enem, 
segundo o Inep, é de cerca 
de 27%. Este ano, as faltas 
foram de 26,7% no primeiro 
dia e 32,4% no segundo dia. 

Segundo o Inep, 5.126 partici-
pantes foram eliminados das 
provas por desrespeitarem 
as regras do exame, ou seja, 
por portarem equipamentos 
eletrônicos, não atenderem às 
orientações dos fiscais, utili-
zarem materiais impressos 
ou ausentarem-se do local 
de prova antes do horário 
permitido.

A autarquia registrou que, 
durante a realização do exa-
me, pelo menos 
193 estudantes 
foram afetados 
por problemas 
logísticos como 
emergênc ias 
médicas du-
rante a realiza-
ção das provas, 
interrupção temporária de 
energia elétrica e problemas 
com abastecimento de água. 
Desses, 162 estavam fazen-
do o Enem impresso e 31, o 
digital.

Em relação aos estudan-
tes afetados por conflitos e 
operações policiais como os 
que ocorreram neste final de 
semana no Rio de Janeiro, em 
Manguinhos e Jacarezinho, 
na zona norte da cidade do 
Rio de Janeiro, o ministro 
da Educação, Victor Godoy, 
disse que os casos serão 

O Exame Nacional do Ensino Médio (Enem), após 2 anos de pandemia, volta a 
patamares de ausências considerados dentro da normalidade histórica
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analisados. Pelas redes so-
ciais, ontem (20), estudantes 
moradores desses locais 
relataram que, por conta de 
tiroteios, não conseguiram 
comparecer às provas.

O Enem digital registrou 
o maior número de ausên-
cias. Mais da metade dos 
estudantes inscritos nessa 
modalidade não compare-
ceram ao exame. De acordo 
com Godoy, isso mostra que 

o Enem digital 
"ainda não pe-
gou". Segundo 
o presidente 
substituto do 
Inep, Carlos 
Moreno, a au-
tarquia está de-
senvolvendo as 

matrizes do Enem 2024, que 
deverá ser adaptado do novo 
ensino médio.

O Inep divulgou também 
o cronograma das próximas 
etapas do Enem. Os gabaritos 
das provas objetivas serão 
disponibilizados às 18h de 
quarta-feira (23) no portal 
do Inep. Os resultados finais 
serão divulgados no dia 13 de 
fevereiro de 2023 na Página 
do Participante.

O espelho da redação, 
com os detalhes das corre-
ções, será divulgado apenas 

Com informações da Agência Brasil

Um terço dos inscritos no Enem faltou às provas

em abril, junto com as notas 
dos participantes treineiros, 
ou seja, daqueles que ainda 
não concluíram o ensino mé-
dio e fizeram o exame apenas 
para testar os conhecimen-
tos. O tema deste ano foi 
“Desafios para a valorização 
de comunidades e povos 
tradicionais no Brasil".

Após a divulgação dos 
resultados do Enem serão 
abertas as inscrições para 
os processos seletivos que 
utilizam a avaliação como 
forma de ingresso no ensino 

superior, em data ainda a ser 
divulgada. O Enem selecio-
na estudantes para vagas 
do ensino superior público, 
pelo Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), para bolsas 
em instituições privadas, 
pelo Programa Universidade 
para Todos (Prouni), e serve 
de parâmetro para o Fundo 
de Financiamento Estudantil 
(Fies). Os resultados tam-
bém podem ser usados para 
ingressar em instituições de 
ensino portuguesas que têm 
convênio com o Inep.

 Mais da metade dos 
estudantes inscritos no Enem 
Digital não compareceram ao 

exame 
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A venda do Paxlovid 
(nirmatrelvir + ritonavir), 
utilizado no tratamento da 
covid-19, para farmácias e 
hospitais particulares do 
país foi aprovada, hoje (21), 
em Brasília, por unanimida-
de, pela diretoria colegiada 
da Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária ( Anvisa).

A decisão “levou em 
consideração a venda do 
medicamento ao mercado 
privado em outros países 
com autoridades interna-
cionais de referência, como 
Estados Unidos e Canadá", 
informou a Anvisa, em nota. 
O texto acrescenta que "a 
medida também conside-
rou o cenário epidemiológi-
co atual, com a circulação 
das novas subvariantes da 
Ômicron e o aumento de 
casos da doença no país”.

A agência autoriza o 
fornecimento do medica-
mento para o mercado pri-
vado, com a ro-
tulagem e bula 
em português 
de Portugal e 
em espanhol. 
A agência tam-
bém aprovou a 
ampliação da validade do 
medicamento de 12 meses 
para 18 meses. 

A venda em farmácias 
deve ser feita sob prescri-
ção médica, com dispensa e 
orientação pelo farmacêuti-
co ao paciente sobre o uso 
correto do medicamento. A 
autorização da Anvisa pre-
vê ainda que o fabricante 
deve manter e priorizar o 

abastecimento para o pro-
grama do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

O Paxlovid, usado no 
tratamento da covid-19, 
teve seu uso emergencial 
aprovado no Brasil em 30 
de março deste ano. Ele 

não deve ser 
usado  po r 
pessoas sem 
a devida ava-
liação médi-
ca. Cumpre 
ao farmacêu-

tico também proceder as 
demais orientações quanto 
à posologia, ao modo de 
uso e interações, ou seja, 
informações quanto ao uso 
correto do medicamento.

RESTRIÇÕES
Segundo a Anvisa, o 

Paxlovid não está autori-
zado para tratamento de 
pacientes que requerem 

Anvisa aprova venda de 
Paxlovid para tratar covid-19

Remdesivir é 
autorizado para uso 
pediátrico contra a 
covid-19

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa) aprovou 
nesta segunda-feira 
(21) a ampliação do 
uso do medicamento 
remdesivir, vendido 
no Brasil pelo nome 
comercial Veklury, 
para tratamento pe-
diátrico contra a co-
vid-19.

Agora, o medica-
mento poderá ser 
usado por bebês e 
crianças a partir de 28 
dias e peso igual ou 
superior a 3 kg, que 
tenham pneumonia e 
requerem administra-
ção suplementar de 
oxigênio (oxigênio de 
baixo ou alto fluxo ou 
outra ventilação não 
invasiva no início do 
tratamento). Crianças 
pesando 40 kg ou 
menos, sem neces-
sidade de adminis-
tração suplementar 

de oxigênio, mas que 
apresentam risco au-
mentado de progredir 
para covid-19 grave, 
também poderão fa-
zer o tratamento com 
o remdesivir.

O produto é um an-
tiviral injetável, de uso 
hospitalar, produzido 
no formato de pó para 
diluição, em frascos 
de 100 mg, segundo 
a Anvisa.

O antiviral recebeu 
registro da Anvisa em 
março de 2021 e, des-
de então, vem tendo 
seu uso expandido 
entre pacientes adul-
tos e adolescentes em 
casos de covid-19.

A substância age 
impedindo a replica-
ção do coronavírus 
no organismo, dimi-
nuindo o processo de 
infecção. Cerca de 50 
países já autorizam o 
uso do medicamento.  

Segundo a Anvisa, a venda no mercado privado vai aumentar a facilidade de 
acesso ao tratamento da Covid-19
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Remdesivir é um antiviral injetável de uso hospitalar
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hospitalização devido a 
manifestações graves ou 
críticas da Covid-19. Tam-
bém não está autorizado 
para profilaxia pré ou pós-
-exposição para prevenção 
da infecção pelo novo co-
ronavírus. 

O remédio não está au-
torizado para uso por mais 
de cinco dias. Além disso, 
como não há dados do uso 
do Paxlovid em mulheres 
grávidas, recomenda-se 
que seja evitada a gravidez 
durante o tratamento com 
o medicamento e, como 
medida preventiva, até sete 
dias após o término do tra-
tamento.

O Paxlovid não é reco-
mendado para pacientes 
com insuficiência renal 
grave ou com falha renal, 
uma vez que a dose para 
essa população ainda não 
foi estabelecida. 

Usado no tratamento da 
covid-19, o Paxlovid teve o 

uso emergencial aprovado no 
Brasil em março deste ano

Com informações da Agência Brasil
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